الجمهورية الجزائرية الديمقراطية الشعبية République Algérienne Démocratique et Populaire وزارة التعليم العالي والبحث العلمي

Ministère de l'Enseignement Supérieur et de la Recherche Scientifique

Université Abderrahmane Mira-Bejaia Faculté des Sciences Humaines et Sociales Département de Psychologie et Orthophonie

Niveau : 2^{ème} Année Philosophie Module : Langue étrangère



جامعة عبد الرحمان ميرة – بجاية كلية العلوم الإنسانية والاجتماعية قسم علم النفس والأرطفونيا مستوى: سنة ثانية فلسفة لغة أجنبية

LA DISSERTATION DE PHILOSOPHIE

Au cœur de la dissertation philosophique doit se trouver l'analyse d'une question particulière, d'une problématique. Une fois la question identifiée (elle peut être donnée par le professeur ou choisie par l'étudiant), il faut se baser sur des livres, des articles ou des ouvrages de référence pour traiter des divers aspects du problème posé. Il s'agit donc d'un texte suivi dans lequel doit se trouver une progression de l'argumentation. La confrontation des thèses de plusieurs auteurs constitue souvent un bon moyen de traiter le problème.

Comment faire une dissertation de philosophie ?

Étape 1 : Analyser le sujet en profondeur

1. Lire le sujet attentivement

Cela parait évident, mais la première étape est de lire le sujet en entier. Si plusieurs sujets de dissertation sont proposés, il vous faut les lire tous avant de choisir le sujet qui vous semble le plus approprié (celui que vous avez le plus préparé).

2. Définir les termes du sujet

Il est primordial de définir les termes du sujet, afin de le comprendre et de choisir un angle d'attaque.

3. Faire un brainstorming sur le sujet

Soulignez les mots du sujet qui vous semblent essentiels et essayez de les définir ou de trouver des synonymes.

Étalez plusieurs feuilles de brouillon et écrivez toutes les idées qui vous viennent à l'esprit concernant votre sujet.

Relisez souvent le sujet pour éviter le hors-sujet.

L'analyse du sujet constitue une étape majeure de la réponse : elle cerne à viser précisément les exigences du libellé.

- Elle porte sur les termes essentiels figurant dans le libellé.
- Elle doit permettre de dégager le ou les problèmes posés par le sujet et de délimiter le domaine concerné par le sujet.

Étape 2 : Problématiser

Grâce aux définitions et au *brainstorming*, faites un travail de reformulation avec vos propres mots de la question qui vous est posée.

Lors de la problématisation du sujet, demandez-vous si vous pouvez y répondre avec vos connaissances et si vos propos sont en relation directe avec le sujet de la dissertation de philosophie.

Étape 3 : Faire un plan

Maintenant que vous avez une problématique, il faut faire un plan qui y répond. Recherchez des idées et notez-les de manière ordonnée.

En fonction du sujet de dissertation de philosophie proposé, un type de plan va s'imposer : dialectique, analytique ou thématique.

Nous conseillons de faire un plan en trois parties (et deux sous-parties). Toutefois, ce n'est pas obligatoire et vous pouvez faire deux parties (et trois sous-parties).

Il existe plusieurs types de plan :

- Le plan dialectique (ou critique).
- Le plan analytique.
- Le plan thématique

Étape 4 : Argumenter

L'analyse du sujet de la dissertation de philosophie permet de dégager deux ou trois idées qui sont les parties de votre développement.

Chaque argument est l'objet d'un paragraphe qui doit présenter une explication de l'argument, des exemples précis et une phrase conclusive.

Étape 5 : L'introduction, le développement, les transitions et la conclusion

1. L'introduction d'une dissertation

L'introduction d'une dissertation de philosophie permet de poser le sujet et d'exposer clairement le problème.

Elle ne doit pas être trop longue (10 à 15 lignes) et s'adresse à un lecteur profane.

L'introduction d'une dissertation de philosophie doit comporter :

- Une amorce;
- L'énoncé du sujet (si c'est une citation, elle doit figurer dans l'introduction avec le nom de l'auteur) ;
- La définition des termes et reformulation du sujet ;
- La problématique ;
- L'annonce du plan de la dissertation.

2. Le développement

Le développement comporte deux ou trois parties, nettement séparées. Il faut sauter une ligne après l'introduction, entre chaque partie, et avant la conclusion.

Chaque partie est divisée en trois ou quatre paragraphes qui s'articulent autour d'un argument ou d'une idée directrice.

Tout argument doit être illustré par un exemple littéraire qui donne lieu à une analyse permettant au lecteur d'apprécier leur pertinence. Chaque partie s'achève sur une phrase de conclusion.

Exemples constitue une obligation pour l'Homme dans le sens où il se l'impose librement afin de se libérer de la nature qui est en lui, ainsi que de la misère existentielle qui l'habite. Toutefois, le travail pourrait n'être considéré que comme une contrainte s'il constituait une activité réalisée pour une fin extérieure.

3. Les transitions

Dans une dissertation de philosophie, les transitions sont primordiales. Elles permettent de lier les parties entre elles.

Deux types de transitions sont utilisés :

- Les transitions entre grandes parties (I et II par exemple).
- Les transitions entre chaque sous-partie (entre A et B par exemple).

Une transition est faite de plusieurs parties :

- Une mini-conclusion de la partie ou sous-partie précédente ;
- Une critique d'un point faible de la partie précédente ;
- L'annonce de la partie qui suit.

4. La conclusion d'une dissertation

La conclusion d'une dissertation de philosophie est une synthèse du développement. Il faudra clairement indiquer la réponse à la problématique de l'introduction. Il est possible d'ajouter ensuite une ouverture qui propose une extension de la réflexion sur un autre angle du thème.

Étape 6 : La relecture et correction de votre dissertation

N'oubliez pas de faire corriger et relire votre dissertation de philosophie avant de la rendre. Les fautes vous décrédibilisent et sont pénalisées par votre évaluateur.